

---



---

# GACETA DE LA REGENCIA

## DE LAS ESPAÑAS

### DEL SABADO 30 DE ENERO DE 1813.

---

#### GRAN-BRETAÑA.

*Londres 1.º de Enero.*

*El feld-marschal príncipe Kutusow de Smolensko, desde la aldea de Lanniki en parte de 25 de Noviembre, dice á S. M. I. lo siguiente:*

„Tengo la honra de participar á V. M. I., que el dia 20 Napoleon con su guardia abandonó á Orsha tomando el camino que conduce á la aldea de Kochanowa. El 21 salieron de esta ciudad sus últimas tropas, dexándose 26 piezas de artillería, algunos víveres, y un hospital en el que hallamos 50 oficiales franceses heridos.

„El general conde Platow persigue al enemigo que se retira hácia Kochanowa. El cuerpo al mando del mayor general Jemalow, que ha pasado el rio Orsha, y se compone de 14 batallones de infantería, alguna caballería y 2 compañías de artillería, sostiene al conde Platow.

„La vanguardia del ejército grande ruso, al mando del general de infantería Millaradovitch, compuesta del segundo y séptimo cuerpo de infantería y del segundo cuerpo de caballería, pasará el Nieper el 23 cerca de la ciudad de Kopsis, y se dirigirá hácia la aldea de Toletschin á fin de reunirse al cuerpo del mayor general Jemalow; y de este modo se formará un gran cuerpo de tropas para perseguir al enemigo. Nuestro ejército grande que espera las provisiones de víveres que se han rezagado á causa de la velocidad de nuestros movimientos, pasará el Nieper, cerca de Kopsis el 24, y marchará hácia la aldea de Zezarchen por el camino de Staropilgi, desde donde continuará sus movimientos segun las circunstancias, ya hácia Bohr, ó bien al Berezina. Espero por medio de este movimiento cerrar el camino al enemigo en caso de que desde Bohr volviese por la aldea de Berezina hácia la de Iguman.

„El 21, el coronel Davidow supo por una carta interceptada que

se retiraba á Kopis un depósito de caballería enemiga: inmediatamente siguió sus pasos, le alcanzó al paso del río, le atacó, hizo prisioneros á 285 hombres y cogió todo el convoy. No contento con esto pasó el Nieper á nado, y completó la derrota. Sus destacamentos se extienden desde Starosselgi hasta la aldea de Tolotschin y sobre las orillas del Nieper.”

*Parte del general Wittgenstein á S. M. I.*

*Borisow 28 de Noviembre.* — „El 22 de Noviembre tuve la honra de participar respetuosamente á V. M. que los mariscales Victor y Oudinot se retiraban de mi frente hácia Borisow: en consecuencia partí de Tschuga y me puse á perseguirlos. El general Platow seguía al ejército grande enemigo mientras el almirante Tchichagoff debía recibir al enemigo en Borisow, pues el proyecto era cercarle por tres lados. Segun esto, mandé á mi vanguardia, á las órdenes del mayor general Wlastow, que persiguiese al enemigo. Este general desbarató la division del general Dintlin cerca de la ciudad de Batura, y en el término de dos dias fueron hechos prisioneros un teniente coronel, 36 oficiales y 2000 hombres. Sabiendo que el enemigo se retiraba precipitadamente, resolví hacer un movimiento de flanco sobre Kolopenitche, y marché hácia la ciudad de Baran á fin de cortarle en este punto el camino de Lepilska, y poder operar en Wesselowo y Stadinszi donde formaba puentes.

„Cuando llegué á la ciudad de Kostrizy recibí aviso de que Napoleon iba á pasar el Berezina, y que el cuerpo de Victor formaba su retaguardia. Por tanto, me puse en marcha para atacarle mientras pasaba, y pedí al general Platow se dirigiese á toda priesa á Borisow, lo cual executó. Marché por el camino de Toletschin, y despues de haber llegado yo con todo mi cuerpo á Borisow el viejo, cortó la retaguardia del enemigo, que se componia de la mitad del cuerpo de Victor, y le atacó ayer tarde. Despues de un vivo fuego de fusilería y artillería que duró 4 horas, el enemigo fué arrollado y puesto en fuga. Tomamos un cañon, é hicimos prisioneros 30 oficiales y 1000 soldados, ademas de lo cual tuvo el enemigo una pérdida considerable en muertos y heridos. Entre tanto le envié un parlamentario para informarle de la superioridad de nuestras fuerzas, y manifestarle que estando cercado debía rendirse. El ánimo y denuedo de las tropas que mando, y la llegada del general Platow á Borisow, obligaron al enemigo á enviarme dos parlamentarios avisándome que se rendia. A media noche me traxeron al general de division Partonneaux, al de brigada Delaitre, 2 coroneles, 40 oficiales y 800 hombres que se habian rendido ya.

„A las 7 de la mañana rindió las armas el resto: á saber, los generales Camus y Biamont, 3 coroneles, 15 tenientes coroneles, 184 oficiales y 7000 hombres, y me entregaron 3 cañones, 3 banderas y gran número de carros de bagage. Entre estas tropas se hallan dos

regimientos de caballería, el uno saxón y otro del ducado de Berg con muy buenos caballos.

„Me tomo la libertad de felicitar á V. M. por esta victoria, y de poner á sus pies todos los trofeos ganados en ella. Nuestra pérdida no es considerable. Hoy voy atacar á Napoleon en la ciudad de Stundintzi. El almirante Tchischagoff y el conde Platow atacarán de la otra parte del Berezina.”

## ESPAÑA.

*Lima 18 de Julio de 1812.*

*Partes dirigidos al general Goyeneche que cita en su oficio, de 6 de Junio, al Sr. virrey (1).*

DEL CORONEL DON JUAN DE IMAZ.

Núm. 1.º „El ejército de rebeldes cochabambinos, mandado por Arce y sus secuaces, acaba de ser completamente batido y derrotado por 300 hombres de infantería de las guerrillas de mi mando. — A las 4 de la mañana de este día salí del campo de Pocona para tomar la altura que le domina. Al amanecer llegué á la cumbre, y descubrí una avanzada enemiga que se retiró á galope. Seguí su marcha, y á las 6 se dexó ver el enemigo á poca distancia en el alto de Queñual, punto muy militar y ventajoso. Sus costados son dos quebradas profundas por donde es inaccesible. Por el frente hay al pie una espesa arboleda, en que tenían emboscados 125 fusileros, y á su retaguardia hay una continuacion de cerros propios para asegurar la retirada. Estaba repartido el enemigo en 3 líneas: la 1.ª tenía 16 cañones de estaño y 2 de bronce con 100 fusileros que los sostenían: la 2.ª, que era la principal, ocupaba toda la anchura del cerro; el mayor número era de caballería con espada y lanza; y la 3.ª venía á ser un cuerpo de reserva: en todo mas de 4000 hombres. — Al acercarse las guerrillas me adelanté á reconocer el campo, y enterado de su ventajosa posición, dispuse que la partida de 30 hombres de Cotabambas quedase situada á mi derecha para sostenerme, pues se había separado un cuerpo de 400 enemigos: la de 50 hombres del Cuzco y 25 miqueletes á la izquierda, ensanchándose lo poco que permitía el terreno: la del Real de Lima á la derecha, y la de Arequipa por el centro; pero todas estaban precisadas á batirse por un corto frente. En esta situación me puse á la cabeza de mis guerrillas con mi segundo el teniente coronel D. Felipe de la Hera, y á marcha redoblada ataqué á los fusileros del bosque. El enemigo me recibió con un fuego muy vivo de artillería y fusil. No rompí el mio hasta que estuve á 25 pasos. Entonces

(1) Véase la gaceta anterior.

avancé con mucha rapidez, y fué desalojado brevemente. — Cubierto de la misma arboleda, subí á echarme sobre los cañones. El desprecio de su fuego y la rapidez con que avancé, aterró al enemigo, que fué retirándose, disparando algunos tiros. Le perseguí legua y media, hasta que dispersándose á diferentes puntos, he creído inútil andar mas, y he mandado hacer alto á mi tropa, muy necesitada de descanso. El resultado ha sido tomarle sus 18 cañones, 10 caxones de municiones, varios fusiles, y matarle 29 hombres. Sus heridos deben ser muchos: por nuestra parte solo hay 8 heridos, los 5 levemente. — Todos los oficiales y tropa se han batido con extraordinario valor. El citado mi segundo ha empleado oportunamente la inteligencia y bizarría que le tienen acreditado: personalmente noticiaré á V. S. los demas que se han distinguido. Dios guarde &c. — Campo de Vacas y Mayo 24 de 1812. — *Juan de Imaz.* — Sr. D. José Manuel de Goyeneche." (Se continuará.)

*Cuenca 29 de Diciembre.*

El Empecinado ha tenido un encuentro con parte de la guarnicion francesa de Guadalaxara, en que ha hecho unos 80 prisioneros. Reyna en los enemigos el mayor disgusto, y hacen los pedidos con mayor moderacion que antes.

*Berga 1.º de Enero de 1813.*

*Parte del coronel D. José Manso, comandante de la cuarta seccion, dirigido al Excmo. Sr. general en jefe D. Luis Lacy.*

„Excmo Sr: En vista de las instrucciones de V. E. salí de esta con el batallon de cazadores de Cataluña y el de Barcelona, ayer á las 7 y media de la mañana para Mataró, con el objeto de extraer los efectos pertenecientes á los vándalos, y sorprehender los que del fuerte iban á la ciudad todos los dias. Tomé las precauciones que me parecieron oportunas para que no pudiesen tener aviso de mi movimiento, y á las 2 ya estaba á media legua de Mataró, á pesar de la lluvia que nos incomodó mas de la mitad del camino, y de los varios pasos de agua y grandes lodazales que habia. Hice entonces una corta detencion, y dispuse que 3 compañías entrasen por la puerta llamada de Argenton, donde tenia noticia habia una guardia de 20 hombres; la cual debia ser degollada, en caso de resistencia, por la compañía de cazadores que iba á vanguardia. Estas 3 compañías debian inmediatamente ocupar los pasos que conducen al fuerte, para impedir que en manera alguna pudiesen escapar de la ciudad los vándalos que habia en ella esparcidos. Seguia el resto del batallon de cazadores de Cataluña al mando de su accidental comandante D. Miguel Virués, con la órden de contener por todos medios la guarnicion del fuerte, en caso de que por cualquiera punto intentase penetrar en la ciudad. Dí órden al comandante del batallon de Barcelona, para que así

que oyese tiros tomase con su batallon la izquierda del fuerte para incomodar todo lo posible la guarnicion. Todo fué executado puntualmente, y sin que tuviesen los vándalos la menor noticia, con lo que quedaron sin retirada muchos oficiales y soldados. Ignorando mis fuerzas intentaron los del fuerte penetrar en la ciudad para librar sus gefes; pero fueron echados de ella las dos veces que lo probaron por la compañía de granaderos del batallon de cazadores de Cataluña, sin que la segunda vez osasen entrar mas que en un trozo de la primera calle, á pesar de que los estaba provocando con algunos tiros el capitan de dicha compañía para que se internasen mas, con el objeto de cogerlos en una emboscada que les tenia puesta. Como el comandante del fuerte acostumbraba salir todos los dias á paseo con un soberbio caballo, y segun mis medidas no le quedaba otro camino para escapar que la carretera de Barcelona, fué á dar la vuelta para entrar por ella con mi ayudante y la ordenanza, con el fin de cerrarle de este modo aquel paso; pero dió la casualidad de ir á salir del fuerte cuando mi tropa llegó á Mataró, con lo que se frustró una parte de mi proyecto. Los vándalos han perdido 17 muertos con un capitan, 27 heridos con un oficial, 21 prisioneros, entre los cuales se halla el segundo comandante del fuerte con 2 capitanes mas, un teniente que está herido en esta, un sargento y un furriel. Han sido muertos todos los guardas, á excepcion de dos, que remitiré á V. E. con los prisioneros, á fin de que como españoles que son, se sirva V. E. mandarles dar el castigo que merecen. Fueron extraidos de Mataró 49 caxones de azúcar, de los que se echaron á perder 3 al tiempo del embarque, y 19 sacas de algodón, todo perteneciente á los vándalos. De todo espero se servirá V. E. disponer lo que sea de su superior agrado. Mi pérdida ha consistido en 2 heridos del batallon de Barcelona y otros 2 del de cazadores de Cataluña, y ninguno gravemente. Todos los señores gefes, oficiales y tropa se han portado con la mayor actividad y á mi satisfaccion, por lo que los recomiendo á V. E.—Dios guarde á V. E. muchos años. Cáldes 21 de Diciembre de 1812.—Excmo. Sr.—*José Manso.*—Excmo. Sr. D. Luis Lacy.”

*Alicante 16 de Enero.*

Sin dexar Suchet de hacer las incursiones y correrías mas desoladoras en los pueblos fronterizos de nuestra línea, se descubren la agitacion y abatimiento que han producido en el ejército enemigo los últimos sucesos decisivos del Norte. Las últimas correspondencias llegadas de todas partes han sido quemadas en Valencia sin permitir que se diesen cartas ni á españoles ni á franceses, despues de haber leído sus pliegos el mariscal.—Ha salido un grueso convoy de Valencia para Tortosa, que conduce muchos efectos y empleados de los que vinieron con Soult de Andalucía, escoltado por una fuerza muy respetable, destinada á perseguir en su regreso al

invicto partidario el *Frayle*. No se duda de que se repetirá la escena de Massuchelli.

*Badajoz 22 de Enero.*

Los últimos avisos confidenciales que se han recibido de la parte del Tajo, son como sigue:

Mañana 8 entran en Toledo 400 enfermos de Talavera; y mas de 500 quedan en su hospital. Soult ha recibido un oficio á las 5 de la tarde, en que le dicen que del 11 al 12 habia de salir con toda su tropa con direccion á Cuenca. Las guarniciones de Ilescas y Cabañas han salido para Madrid. Chaleco ha hecho 150 prisioneros. Los franceses no reciben correspondencia de Paris hace algunos dias; y si para el 15 ó el 20 no tienen noticia alguna, probablemente evacuarán esta ciudad y Madrid; y para la retirada estan haciendo grandes acopios de galleta; llegando hasta el extremo de carecer de la mitad de las raciones de pan, carne y cebada. El 24 de Diciembre tuvo el mariscal Soult un gran bayle en la casa arzobispal. Parece que dió orden de que todas las personas, de ambos sexos, que concurrieron al bayle del general Hill, lo debian verificar al suyo. El único convento que habia quedado ileso, que es el del Cármen, le han arruinado para hacer hornos de galleta. Los franceses de esta ciudad aun no han entablado correo para Madrid.

El número de franceses del Horcajo es de 800 infantes y 400 caballos, y el de toda la izquierda del Tajo como de 6 á 7000 hombres. En Toledo hay dos divisiones de infantería y 400 caballos; en sus inmediaciones, por la derecha hasta Consuegra, unos 6 á 7000, y en la Mancha como unos 13 á 14000, entre ellos mas de 3000 caballos. Los de Almagro tratan de llegar por las contribuciones hasta Agudo; pero el 14 aun no habian salido de dicha ciudad. Parece cierta la retirada, segun sus disposiciones y prisa que se dan en la requisicion.

## ARTICULO DE OFICIO.

En 24 del corriente se presentó á la Regencia del reyno Antonio García, soldado del regimiento provisional de húsares, licenciado por inútil de resultas de heridas recibidas en esta guerra, con prevencion que le hizo el general en jefe del segundo ejército Don Xavier Elio de que pudiese recurrir al Gobierno, reclamando la gracia de inválidos, segun real orden de 7 de Diciembre de 1809. Al ver S. A. los documentos originales halló que el expresado García, natural de Presno en Castro-Pal, corregimiento de Oviedo, soltero, de edad de 22 años, empezó á servir en el regimiento de húsares de Castilla, habiéndose hallado en las acciones siguientes: en la de Balmaseda, en la que salió herido de un balazo; y en la de Oviedo de una estocada: en las de los campos de Navia, la Caridad y Mondoñedo, saliendo en esta herido de un balazo: en la batalla de Lugo, donde fué herido de tres estocadas: en las de Vivero y Betan-

zos, recibiendo en esta una cuchillada: en las de la Coruña y en la de Santiago, en que fué herido en la frente; en las de Baldeorras, Moraelle y Villafranca del Bierzo, en la que recibió un balazo en un muslo: en las de Alba de Tormes, Bañobares, Ciudad-Rodrigo, Olivencia y Llerena, donde quedó prisionero, y conducido con otros dos, fueron pasados por las armas en un monte; pero teniendo este individuo la rara y gloriosa suerte de quedar con vida, no obstante de 4 balazos que recibió en el acto, volvió á presentarse en la division del general Ballesteros, y se halló nuevamente en la accion de los Castillejos y Fregenal de la Sierra, en que recibió un balazo y dos estocadas: en la de la Higuera de Fregenal y la Palma, en la cual hizo un prisionero y cogió un caballo, que entregó al regimiento: en la batalla de la Albuera en que recibió una estocada, y se hizo acreedor á que se le abonasen cinco años de servicio: en la de la Puebla de Guzman, Usagre, Zújar, Cullar de Baza y Murviedro el 25 de Octubre de 1811, en que fué herido en el pecho de una bala, y en un muslo de una estocada: en la de Alaguas el 26 de Diciembre del mismo; y en la sorpresa de Murcia á las órdenes del general la Carrera.

Unas circunstancias tan extraordinarias, y una conducta tan constante y heroica ha movido el ánimo de S. A. para premiarle con la condecoracion de sargento primero vivo de caballería ligera, en cuya arma servia, ínterin se le coloca en empleo de rentas correspondiente, mandando se le auxilie para su marcha, y que se publique en la gaceta para que se haga notorio, y se aprecie generalmente el singular merito de este soldado, tan digno de la estimacion pública y de la gratitud de la patria.

*Concluyen las promociones hechas por la Regencia del reyno en la division que manda el mariscal de campo D. Francisco Espos y Mina.*

A tenientes de fusileros á D. Francisco Retana, D. Agustín Mendioroz, D. Juan Francisco Guelbenzu, D. Joaquin Díez, D. Domingo Zaldna, D. José Buesa, D. Antonio Gaston, D. Tomas Ochochorena, D. Antonio Alvarez, D. Manuel Sesé, D. Martín Martinez, D. Antonio Laso y D. José Moriones: á subtenientes de granaderos y cazadores á D. Fermin Izu, D. Sebastian Echarte, D. Mariano Oliver, D. Dionisio Antoñana, D. Antonio Andia, D. Eusebio Oraá, D. Mariano Gayarre, D. Faustino Irigoyen, D. Antonio Ladron, D. Antonio Zabalza, D. Felipe Vicuña, D. Manuel Arragui, D. Manuel Otayza, D. Ramon Tajonar, D. José Hernandez, D. Gregorio Beriani, D. Domingo Ibañez, D. Eusebio Ocha de Alda, D. Angel Estabülo, D. Valerio Landache, D. Miguel Villacampa, D. Bernardo Echalecu, D. Cosme Villacampa y D. Manuel Salavera: á subtenientes de fusileros á D. Ramon Gomez, D. Juan Miguel de Iriso, D. Manuel Beriaín, D. Manuel Gurpi.

de, D. Manuel Ibañez, D. José Lopez, D. Prudencio Dallo, D. Celestino Ximenez, D. Fermia Aláunate, D. Angel Labiano, D. Bernardo Zaro, D. Francisco Munuce, D. Pedro Mancho, D. Matías Ezcaiz, D. Felix Beroz, D. Bernardo Sonosiain, D. Mariano Ustarroz, D. Felipe Virtus, D. Joaquin Aquerreta, D. Fermin Josué, D. Martin Ziartziz, D. Francisco Larrodé, D. Matias Alzorroz, D. Juan Ramon Arlegui, D. Bonifacio Jaso, D. Manuel Sancho, D. Bonifacio Martinez, D. Julian Goñi, D. Justo Tarazona, D. José María Munuce, D. Antonio Longas, D. José Canteras, D. Celedonio Lerruz, D. Juan Macaya, D. Luis Adamo, D. Francisco Iturralde, D. Miguel Ubelza, D. Xavier Mariotegui, D. Fermin Adrian, D. Francisco Miranda, D. Lucas Zubieta, D. Vicente Larraga, D. Mariano Ormaechea, D. Victoriano Iribarren, D. Juan José Tercero, D. Ignacio Lasa, D. Tomas Fandiño, D. Gregorio Echeagaray, D. Antonio Arzola, D. Jacinto Oua, D. José Vinegra, D. Santos Besga, D. Joaquin Ruiz, D. Manuel Clemente, D. Ramon Marañon, D. José Arbonics, D. José Luizuain, D. Francisco Ardaiz, D. José Diaz, D. Antonio Abadía, D. Nicolas Soriano, D. Bernardo Moliner, D. Manuel Llera, D. José Peralan, D. Raymundo Marqués, D. José Gorriz, D. Dionisio Foncillas, D. Cándido Zunzarren, D. Miguel Quartero, D. Juan Urzaniqui, D. Ruperto Rajum, D. Manuel Lopez, D. Agustín Munarriz, D. Juan Bautista Insausti, D. Pedro Lopez de Baylo, D. José García, D. Andres Diaz y D. Felix Quitarte.

Igualmente se ha servido S. A. promover en el regimiento de caballería ligera húsares de Navarra de la misma division á teniente coronel á D. Juan José Cruchaga: á comandantes de escuadron á D. Miguel María Iribarren y D. Manuel Gurrea: á sargento mayor á D. Claudio Ichaso: á capitanes á D. Ramon Echeverría, D. Lorenzo Mauleon, D. José Clemente, D. Pedro Frances, D. Leon Iriarte, D. Pedro Villarroya, D. Domingo Josué y D. Diego Cebadua: á ayudantes á D. Francisco Moriones, D. Leon Arnedo, D. Manuel Mecolalde y D. Atanasio Meadivil: á tenientes á D. Andres Berrueta, D. Mariano Sanz, D. Juan Ignacio Noain, D. Francisco Azcarate, D. Martin Antonio Laquidaiz, D. Santos Ayerra, D. Tomas Ayerra, D. Juan Esteban Aleman, D. Leon Mayo, D. Aniceto Unciti y D. Sebastian Iso: á alféreces á D. Nicolas Sada, D. Lucas Munarriz, D. Francisco Ruiz, D. Cristobal Pereti, D. Mariano Baquedano, D. Mariano Amorós, D. Manuel Rodrigo, D. Gregorio Lagarda, D. José García, D. Antonio Ortiz, D. Angel Martinez, D. Antonio Blesa, D. Fermin Labiano, D. Pedro Gurrea, D. Pablo Franca, D. Antonio Santos, D. Manuel Uriz, D. Bernardo Uriz, D. Ceferino Galindo y D. Serafin Ochoa.